

UN GALOPIN CHEZ LE ROI

Pierrot mouille ses doigts et les passe dans sa tignasse. Il ajuste le cordon de sa culotte et crache sur ses souliers, sa façon à lui de les faire briller.

– Suis prêt, annonce le garçon.

Son père, Jean, qui vient de le réveiller en pleine nuit, explique :

– Mon Pierrot, je ne peux pas quitter la cuisine. Alors tu

LA VÉRITABLE HISTOIRE DE PIERROT

dois porter cette collation chez le roi. Vas-y vite! ajoutet-il, en tendant un panier à son fils.

Le garçon de douze ans part en traînant les pieds. Il traverse une enfilade de pièces qui sentent bon le pain, les fruits, le bois... Puis il s'engage dans un couloir où sont rangés des tables, des fauteuils, et la vaisselle d'or et d'argent destinée aux repas du roi. Il croise un des nombreux valets du château de Versailles.

- Salut! Pas de voleur en vue? interroge Pierrot.
- Non, ricane le valet. J'ai juste entendu des couinements derrière ces coffres.
- « Des souris et des rats », pense Pierrot en s'éloignant. Il débouche au pied d'un escalier et entame son ascension vers les appartements royaux. Sa bougie dessine des ombres dansantes sur les murs de marbre. Sur le palier, une masse se profile devant lui.
- « Encore un courtisan venu demander une faveur au roi! Il a raté la dernière voiture à cheval pour Paris et dort ici », suppose Pierrot.

Devant une porte entrouverte, deux gardes suisses* ronflent très fort, écroulés l'un contre l'autre. Pierrot les

^{*} Soldats au service du roi.

UN GALOPIN CHEZ LE ROI

contourne et pénètre dans une salle immense, couverte de miroirs :

– Qu'elle est belle, la Grande Galerie! murmure-t-il. Intimidé, il contemple son reflet sur tous les murs. Mais le voilà qui trébuche sur un siège d'où se dégage une odeur épouvantable. « Berk, une chaise d'affaires* qui n'a pas été vidée », constate Pierrot en se bouchant le nez.

Il rebrousse chemin, sort de la galerie, et passe sa main le long des murs froids. Clic!



LA VÉRITABLE HISTOIRE DE PIERROT

-Voilà ce que je cherchais! murmure-t-il en franchissant la porte réservée aux serviteurs.

Ses pas font grincer le parquet.

- Qui va là?
- Je suis Pierrot le galopin. On m'attend chez le roi.

Aussitôt, les deux gardes abaissent leurs hallebardes. Dans la chambre du roi, le premier valet accueille froidement le garçon :

- Tu en as mis du temps! Le service de Sa Majesté n'attend pas.
 - Je me suis perdu, répond Pierrot, rouge de honte.
 - Suis-moi, ordonne le premier valet.

Un peu troublé, le galopin s'avance dans la chambre monumentale. Le roi est assis près de son lit, en robe de chambre et en pantoufles. Pierrot aperçoit des blattes qui cavalent sur les tentures du baldaquin. Plié en deux par une révérence maladroite, il observe Louis XIV: « Il est drôlement petit! Le jour, il doit porter des chaussures à talons. »

- Sire, voici votre collation, annonce le premier valet.
- J'ai une faim de loup. Qu'as-tu dans ton panier ?
 demande le roi à Pierrot.

suite page 10

LOUIS XIV, LE ROI-SOLEIL

L'enfant roi

Louis XIV naît à Saint-Germain-en-Laye, en 1638. Ses parents sont Louis XIII et Anne d'Autriche. À 5 ans, il succède à son père qui vient de mourir. Il apprend le métier de roi. Il étudie l'histoire de France et le latin. Il s'initie au maniement des armes et devient un excellent cavalier.

Un monarque absolu

En 1660, Louis XIV épouse Marie-Thérèse d'Autriche. Ensemble, ils auront six enfants. L'année qui suit son mariage, Louis décide de gouverner seul. Il craint les grands seigneurs qui se sont révoltés quand il était enfant. Il est le chef des armées et de l'Église. Il veut tout contrôler.

Au-dessus des hommes

Vers l'âge de 20 ans. Louis XIV transforme le relais de chasse de son père en un palais grandiose: Versailles. Il s'y installe en 1682. Ce château célèbre sa gloire et sa splendeur. Très orqueilleux, il choisit le soleil comme symbole. Sa devise est Nec pluribus impar, « Au-dessus du reste des hommes ».

La vie à la cour

Le roi vit entouré de sa famille. de ministres et de sa cour. Il impose aux courtisans des rèales: « l'étiquette ». Certains ont le droit d'assister à son lever ou de le suivre à la chasse. Tenir la chandelle au moment du coucher du roi est une grande faveur. Il accorde des titres de noblesse et de l'argent à

Le déclin

Louis XIV gouverne pendant 72 ans. C'est le plus long règne de l'histoire de France. Il a modernisé le royaume et l'armée, encouragé les travaux des savants. À la fin de son règne, il n'est plus très populaire. Les caisses de l'État sont vides après des années de guerre. La famine menace les plus pauvres. Louis XIV meurt en 1715 à l'âge de 77 ans.